



お仁王様(人形立て)

桧木内地区に伝わっている民俗信仰に「人形立て」と呼ばれている行事があります。集落の入口や小高い丘の上に立てられ、疫病や魔性の者=悪いよそ者の侵入を防ぎ撃退するためと考えられています。

この慣わしは、畠中、吉田、高屋の3集落で現在も引き継がれ、毎年春に面を除いて新調されます。右の写真は畠中にて、かつては地区のほとんどの集落で行われていたようです。



無火災祈願

地区の中心・松葉にある旭山農村公園の一角に、地元の願いが込められた金比羅神社が建立されています。「なぜここに金比羅さん?」と素朴な疑問が出てきませんか。

明治10年(1877年)5月、松葉集落から火の手が上がり、風にあおられ集落が焼き尽くされ、川を隔てた相内にも飛び火しました。その年再び松葉で火災が起り、災難から集落を守ろうと、有志が四国の金比羅参りをし無火災を祈願。金比羅宮をかたどったお室とお礼を受け、以来毎年、無火災祈願の裸参りが行われています。深い雪の中、裸の若者たちが桧木内川で身を清め、祈願します。



災い封じの祈りを込めて 祈願することが慣わしになつて



立身の志は戸沢氏ゆずり?

伝統の教えは「夢に向かう」と

この地域では子供たちに夢を大切にしてほしいと願っています。「夢に向かって」は桧木内小学校伝統の校訓で、これからも使い続けたいと菅原校長先生は言います。また、この地の祖に、地域を開拓し行動力で立身出世した戸沢氏がいます。稀代の出世を遂げたといわれるだけに、夢を大事にする伝統が続いているのかもしれません。

「ユメいっぽい」の田んぼアートは、稻が大きくなるお盆頃には見頃になる予定だそうです。

ところで、田植えには入学間もない一年生も元気に参加しました。一緒に手植えする姿に、学校の仲間や先生、地域との信頼関係があつてのことと目に映りました。

上桧木内小学校と統合してからもその伝統は引き継がれています。学校行事として、上桧木内の小正月行事「紙風船上げ」に上げる紙風船作りを行っています。4つにグリーブ分けし3年生以上全員がデザインを作成。グリーブ内で描く作品を選び一緒に作ります。校長先生は「統合してからも大事にしている活動です」と、地元意識を高め、一生懸命に夢づくりに挑戦する子どもたちを称していました。

スポーツにも関心が強く、きたうら水泳大会6連覇と大活躍。陸上やノルティックも活発です。清流苑訪問や読み聞かせ、芸能などで地域の人たちとのふれあい、ここに夢に向かう心の土台がありました。



アート、農業、自然 楽しい課外授業「田んぼアート」

ここは桧木内の西根地区の水田です。「今年の田んぼアートはホタルの絵になったがら」と、先生の説明の間に、「黒い苗っこ取つてくれ!」と子供たちに忙しく指示をする声が飛び交います。田んぼアートを提案した農家の指導のもと、子供たちの田植えが始まりました。

6月9日、桧木内小学校の全校田植えが行われました。田んぼに入り、素足に感じる冷たい泥の感触にどの子供も満面の笑顔。カエルを見つけてしましました。

さて、今年のアートはホタルの絵と「ユメいっぽい」という文字の組合せで、デザインを子供たちから募集中です。古代米など緑、黄、黒の3種類の色の稻をデザイン通りに植えて育てます。

「ユメいっぽい」



特集 第3回

地域の輝き
磨く人たち

おらほノ魂

桧木内 上桧木内 地域

阿仁地方と境する大観野峠を北にして桧木内・上桧木内地域は四方を山に囲まれ深山を源に流れる清流 桧木内川が印象的です。戸沢にはマタギ文化が伝わりまた、戸沢氏が居城を構えた最初の場所ともいわれ地元を誇る地域の人々の想いに感銘!



